

# EL OBRERO.

PERIÓDICO SEMANAL.—ORGANO DE LA SOCIEDAD DE ARTES Y OFICIOS.

**CODICIONES.**  
 SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE... \$ 1-00  
 NÚMERO SUELTO ..... 10 cts.

San José, 26 de Julio de 1891.

Editor y Redactor responsable.  
**M. A. SALAZAR.**

## EL OBRERO.

### IN MEMORIAM.

Dos años hace hoy, que arrebatado por la inexorable mano del destino desapareció de nuestro lado el modelo del amigo y compañero, del artesano honrado y pundonoroso, del hijo fiel y sumiso, y de todas las virtudes en fin que pudieran desearse en la humana criatura. Dos años, que á las puertas de lo desconocido llamó el espíritu inmortal de nuestro queridísimo amigo RAFAEL CARRILLO GUEVARA.

No es el tiempo alado y veloz, no es el destino fiero y destructor, capaz de destruir la memoria del inolvidable Carrillo, del que en vida fué amigo fiel y sincero, con amistad que solo saben sentir las almas nobles y generosas cual la de él. Es por eso que yo, el último de los que se honraron con su amistad y quizá el mas indigno de ella, dedico hoy segundo aniversario de su nunca bien sentida muerte, mis débiles muestras de respeto á su memoria, mi fúnebre homenaje á su amistad.

¡Qué el imperecedero recuerdo de sus virtudes excelsas y de sus cualidades magníficas nos sirvan de estímulo en el espinoso sendero de la vida!

E. A. A.

San José, 26 de julio de 1891.

### INFORME.

Que presenta á la "Sociedad de Artes y Oficios," el señor don Luis J. Bonilla, al hacer entrega de la Secretaría.

Cumplo con el grato deber de dar cuenta á la Sociedad de los principales actos de la Secretaría que se dignó encomendarme en el presente período, y que hoy llamado por vuestra voluntad á ejercer otro cargo entrego á la persona que habeis elegido.

#### Acuerdos.

Por acuerdo de la Directiva el día 26 de marzo de 1890, por ausencia absoluta del señor Secretario don Ramón Castro Sanchez, y por ausencia temporal del señor don Víctor J. Gócher Pro-secretario, se me llamó á ejercer interinamente la Secretaría. Desde esa fecha hasta el 15 de setiembre de 1890, hubieron cinco reuniones generales. El asunto más importante que preocupaba á la Sociedad en aquella época, era la interesante moción presentada por los socios don Víctor J. Gócher y don Francisco Gómez, relativa al establecimiento de un negocio nuevo en este país y que tenía todas las probabili-

dades de darle mucha utilidad, pero desgraciadamente no fué comprendido por todos y caducó por falta del apoyo necesario en un negocio de tal magnitud con relación al capital de la Sociedad.

A iniciativa del socio don Miguel Angel Salazar y por acuerdo del 17 de mayo, se dispuso la fundación de "El Obrero" órgano de publicación de la Sociedad. Por demás me parece manifestar en esta ocasión la importancia de la benéfica y oportuna idea del señor Salazar. Todos sabemos que la prensa es palanca poderosa que empuja hacia el progreso, y el periódico en cuestión, debía darle importancia á nuestra institución. La fundación de una Biblioteca, es otra parte interesante de la bella idea del señor Salazar y acordado en la misma reunión.

En las demás reuniones se encuentran disposiciones mas ó menos importantes encaminadas á la organización y buena marcha de la Sociedad.

Por acuerdo de doce de julio de 1890, se convocó á asamblea general para el nombramiento de Directiva segun lo previenen los Estatutos y en sesión celebrada el 27 de julio del mismo año fué electa la Directiva actual, en cuyo cuerpo me cupo la honra de ser elegido Secretario en propiedad.

El asunto más interesante que inmediatamente se presentó al estudio de la Dirección fué el contrato con el Supremo Gobierno, para la compra de los Talleres Nacionales. Este fué asunto de serias discusiones hasta su aprobación. El señor Administrador dará cuenta detallada de ese negocio. Entre los trabajos que la Secretaría ha llevado á cabo, merece especial mención la reforma de los Estatutos.

Notándose deficiencia en algunos artículos de los Estatutos que nos regían, por cuanto no garantizaban estabilidad á nuestra asociación, en primer lugar y faltando disposiciones terminantes para hacer efectivos los pagos, la sociedad en reunión general verificada el día 25 de octubre, acordó su reforma previo el pedimento del 20 (20) de los socios.

Se trabajó con bastante empeño en estas reformas durante dos series de reuniones hasta quedar terminado el trabajo y aprobados los nuevos Estatutos en asamblea gral. celebrada el 4 de marzo del corriente año. En resumen se han celebrado 23 reuniones de la sociedad desde el 15 de setiembre hasta esta fecha, encontrándose disposiciones mas ó menos importantes, muchas de ellas que no se han llevado á efecto por el modo de ser especial de esta Sociedad.

#### Relaciones.

La Sociedad ha establecido relaciones con otras corporaciones del mismo genero, tanto en el interior como en el exterior.

Las sociedades con quienes tiene relaciones actualmente, esta asociación son: Sociedad de Artesanos de Car-

go "Trabajadores del Progreso" de la cual somos socios: honorarios, Sociedad de Artes y Oficios de Heredia; Gran Círculo de Obreros de Tamaulipas de Matamoros, México; Sociedad de obreros del Porvenir Guaymas, México. Por el legajo de notas que entrego y por el libro copiador que lleva esta Secretaria, se verá la cordialidad que ha mediado entre las referidas sociedades y la nuestra.

#### Censo.

La Sociedad cuenta hoy con un número de 245 miembros, contando entre su seno personas de todas profesiones y oficios por cuyo motivo, á mi juicio, está llamada á ser esta Sociedad en no lejano tiempo emporio de riqueza, si, inspirados todos en buenos deseos por el bien general marchamos todos unidos para conseguir uno de los fines que se propusieron sus fundadores: La creación y fomento de una Escuela de Artes y Oficios.

Con la última disposición dada por la Directiva, relativa á hacer efectivo el pago de acciones, aplicando la pena que señalan los Estatutos, creo que disminuirá el número de socios, pero entiendo que esta medida será beneficiosa para establecer disciplina y equidad también; y si el número disminuye hoy, aumentará mañana, si se consigue mas seriedad en nuestra institución.

#### Biblioteca.

A iniciativa del socio don Miguel A. Salazar, se creó la Biblioteca sostenida por los mismos socios. Cuando dispusimos de un buen local, se abrió al servicio y se notaba algun entusiasmo, sinó en todas, por lo menos en una parte considerable de los socios, que asistían todos las noches. Con la traslación al local que ocupamos se perdió lo que íbamos ganando en el adelanto moral, pues la reducidísima pieza que se destinó para la Biblioteca ni prestaba comodidad ninguna ni apariencia para una sala de lectura, por cuyo motivo á la presente permanece cerrada. Pienso que es una de las cuestiones de mas trascendencia que debieran tratar las personas llamadas á la Dirección: el restablecimiento de la Biblioteca y surtirla de obras aparentes para la clase obrera, principalmente.

#### Periódico.

El órgano de publicidad de esta asociación es "El Obrero" que como se dijo antes fué idea de nuestro consocio don Miguel A. Salazar, siendo redactado por el mismo señor Salazar y solidariamente responsable la Sociedad.

El periódico se sostuvo por algun tiempo con mas ó menos importancia, hasta que por quejas de algunos socios y por escasez de fondos, la Sociedad dispuso suspenderlo mientras nos hacia-

mos de recursos y se le daba otra organización. Por contrato celebrado con el mismo señor Salazar, ha pasado á la orden y responsabilidad del mismo señor, y con el mismo carácter de órgano de la sociedad; los gastos y responsabilidad pues, corren por su cuenta, sujetándose á las condiciones que la Sociedad le impuso en el respectivo contrato.

Debemos decir en honor á la verdad que se cumple con lo estipulado hasta la presente.

#### Conclusión.

No he hecho más que reseñar á grandes rasgos lo que he creído de mas trascendencia en las actas y dar una idea á la ligera de la Sociedad como que no concluyendo mi período no he tenido el tiempo necesario para dar un informe mas minucioso conforme mis deseos, sinó que esto es simplemente una fórmula en cuatro palabras para entregar el libro de actas á la persona que habeis elegido.

Concluyo dando las gracias á mis consocios que me hicieron el inmerecido honor de colocarme en este puesto.

He dicho.

LUIS J. BONILLA.

Julio 8 de 1891.

Sociedad de Artes y Oficios.

Creemos de interés dar á conocer á nuestros lectores los progresos que alcanza esta importante asociación, compuesta en su mayor parte de obreros y de personas de todas categorías que bajo á la égida del trabajo marchan por sendero distinto del seguido por otras asociaciones que se han fundado en este país.

Por las datos que se ha servido darnos un miembro de esa Sociedad vemos que se trabaja con bastante entusiasmo por las personas llamadas de su seno á darle impulso á los negocios que se proponen para conseguir un capital propio con que fundar un Templo al Trabajo, esto es, un Taller y Escuela de Artes y Oficios.

El cuadro que insertamos de las operaciones de caja en algunos meses, es bastante para dar una idea de su estado financiero y de su movimiento.

Creemos que las personas que se interesan verdaderamente por el progreso en el país, debieran fijarse en esta simpática asociación y darle el apoyo necesario para que consiga el interesante fin que se propone.

("La Prensa Libre.")

# ESTADO GENERAL DE CAJA.

Resumen de las operaciones de la Tesorería de la Sociedad de "ARTES Y OFICIOS" desde el 22 de Setiembre de 1890 al 30 de Junio de 1891, cuenta que rinde el que suscribe en el tiempo que ha sido Tesorero.

DEBE:

HABER:

DEBE:		HABER:	
<p>Octubre 30.</p> <p>A. Cuentas Corrientes ..... \$</p> <p>Recibido por cuentas de acciones ..... 249-75</p> <p>Alquileres, cuotas de gastos ..... 37-75</p> <p>Banco Anglo, entregado al Tesorero ..... 2,800-00</p> <p>Talleres, producto s. enteros ..... 1,044-99</p> <p>El Obrero, recibido por esta c. .... 21-60</p> <p>Noviembre 30.</p> <p>Cuentas ctes., por cuotas de acción. \$ 258-75</p> <p>Alquileres, por cuotas de gastos ..... 27-50</p> <p>Talleres, producto s. enteros ..... 1,316-35</p> <p>Mercaderías venta y trabajo ..... 224-00</p> <p>El Obrero, producto ..... 23-90</p> <p>Diciembre 31.</p> <p>Cts. corrientes, por cuotas ..... \$ 27-50</p> <p>Mercaderías, por ventas ..... 453-75</p> <p>Talleres, productos en el mes ..... 1,773-23</p> <p>El Obrero, recibido por producto ..... 3-00</p> <p>Alquileres, por gastos ..... 4-25</p> <p>1891.—Enero 31.</p> <p>Cts. corrientes, por cuotas ..... \$ 110-72</p> <p>Alquileres, por cuotas de gastos ..... 12-50</p> <p>Mercaderías, por ventas ..... 112-05</p> <p>Talleres por producto ..... 1,603-10</p> <p>Febrero 28.</p> <p>Cts. corrientes, por cuotas de acción. \$ 249-00</p> <p>Alquileres, por cuotas de gastos ..... 31-50</p> <p>Mercaderías por ventas ..... 973-97</p> <p>Talleres, por productos ..... 3,056-05</p> <p>Marzo 31.</p> <p>Cuentas corrientes, por cuotas ..... \$ 92-25</p> <p>Alquileres por cuotas de gastos ..... 1-00</p> <p>Mercaderías, por ventas ..... 538-02</p> <p>Talleres por productos ..... 1,845-70</p> <p>Abril 30.</p> <p>Cuentas corrientes, por cuotas ..... \$ 239-50</p> <p>Talleres, por productos ..... 2,302-65</p> <p>Mercaderías por ventas ..... 1,106-31</p> <p>Alquileres por cuotas de gastos ..... 29-40</p> <p>Mayo 31.</p> <p>Cts. corrientes, por cuotas de acción. \$ 578-75</p> <p>Mercaderías, por ventas ..... 734-30</p> <p>Talleres, por productos ..... 3,190-33</p> <p>Gans. y pérdidas, por venta café ..... 15-40</p> <p>Alquileres, por cuotas de gastos ..... 123-00</p> <p>Vales á Recibir de un socio ..... 12-50</p> <p>Interés y Descuentos Ints. s. P. .... 2-40</p> <p>Junio 30.</p> <p>Cts. corrientes, por cuotas ..... \$ 523-24</p> <p>Alquileres, cuotas de gastos ..... 75-50</p> <p>Vales á Pagar por pl. á ff. B. Agl. .... 2,000-00</p> <p>Mercaderías, por ventas ..... 710-70</p> <p>Talleres, por productos ..... 2,313-21</p>			
		\$ 4,154-09	
		1,850-50	
		2,306-73	\$ 8,311-32
		\$ 1,838-40	
		4,010-52	
		2,476-97	
		3,677-96	
		4,656-68	
		5,622-65	\$ 22,283-18
			\$ 30,594-50
<p>Octubre 31.</p> <p>Por El Obrero, por gastos de admón. \$ 54-65</p> <p>Gtos. generales, por varios sueldos. 104-65</p> <p>Talleres, por gastos y materiales. 1,486-83</p> <p>Biblioteca, por gastos ..... 2-10</p> <p>Spn. Gobno. por abono á cte. .... 130-62</p> <p>Noviembre 30.</p> <p>Mercaderías, por comps. varias ..... \$ 120-05</p> <p>Gastos grales., por varios sje ..... 14-30</p> <p>El Obrero, por gastos ..... 77-50</p> <p>Biblioteca, por gastos ..... 20-00</p> <p>Talleres, por planillas y materiales. 2,464-73</p> <p>Supm. Gobno., por abono cte ..... 175-32</p> <p>Mobiliario, por pago sillas ..... 40-00</p> <p>Vales á recibir, etc. á un socio ..... 12-50</p> <p>Diciembre 31.</p> <p>Gastos grales., sueldos y varios ..... \$ 350-00</p> <p>Talleres, por planillas y matles. .... 2,134-20</p> <p>Supm. Gobno., bor abonos cle ..... 259-29</p> <p>1891.—Enero 31.</p> <p>El Obrero, por gastos de admón. \$ 10-65</p> <p>Gastos grales., por varios ..... 58-00</p> <p>Talleres, por planillas y matles. .... 1,916-40</p> <p>Mercaderías, por compras ..... 133-20</p> <p>Diversos, M. &amp; Rodríguez ..... 60-30</p> <p>Supmo. Gobno., por abonos en cte. .... 138-61</p> <p>Febrero 28.</p> <p>El Obrero, por gastos admón ..... \$ 104-00</p> <p>Cts. Diversas, Schröter &amp; Cia. .... 26-85</p> <p>Talleres, por planillas y matles. .... 2,497-76</p> <p>Supmo. Gobno., por abonos en cte. .... 317-53</p> <p>Vales á pagar, por Pls. vencidos. .... 289-00</p> <p>Marzo 31.</p> <p>Talleres, por planillas etc ..... \$ 1,595-20</p> <p>Mercaderías por ventas ..... 1,021-06</p> <p>Cts. Diversas, á J. Hernández ..... 44-15</p> <p>Gastos grales., por varios ..... 119-75</p> <p>Cts. ctes. abono indebido I. Mora. .... 5-00</p> <p>Sumo. Gobno. por abonos cte. .... 221-97</p> <p>Abril 30.</p> <p>Talleres, planillas y materiales ..... \$ 2,158-10</p> <p>Gastos grales., sueldos ..... 100-00</p> <p>Sumo. Gobno. por abonos cte ..... 309-85</p> <p>Mercaderías, por compras ..... 1,378-63</p> <p>Mayo 31.</p> <p>Mercaderías, por compras ..... \$ 342-65</p> <p>Talleres, por planillas ..... 2,385-57</p> <p>Supm. Gobno., por abonos cte ..... 305-27</p> <p>Gastos grales., por varios ..... 56-65</p> <p>Vales á Recibir, etc. á un socio ..... 12-50</p> <p>Junio 30.</p> <p>Talleres, por gastos sje ..... \$ 1,625-40</p> <p>Gastos grales., por sueldos y gtos. .... 188-55</p> <p>Mercaderías, por compras ..... 690-85</p> <p>Supm. Gobno. por abonos cte ..... 220-59</p> <p>Gans. y pérds., por sillas perdidas. .... 9-00</p> <p>Intres. y Descetos., al B. Anglo-sl. .... 94-00</p> <p>Pl por \$ 2000, y timbrés ..... 3,780-75</p> <p>Ellinger &amp; Broter, nj. remesa ..... 19-25</p> <p>Cts. corrientes, por abono indebido. ....</p> <p>Balance.....</p>			
		\$ 1,778-85	
		2,928-50	
		2,793-59	\$ 7,500-94
		\$ 2,717-16	
		3,235-14	
		3,007-13	
		3,946-58	
		3,102-64	
		6,625-39	22,234-04
			859-52
			\$ 30,594-50

## RESUMEN GENERAL

Cuentas corrientes ..... \$ 2,374-49	El Obrero ..... \$ 246-80
Alquileres ..... 342-50	Gastos Generales ..... 992-10
Banco Anglo ..... 2,800-00	Talleres ..... 18,314-19
Talleres ..... 18,445-61	Biblioteca ..... 22-10
El Obrero ..... 48-50	Supremo Gobierno ..... 2,079-05
Mercaderías ..... 4,553-10	Mercaderías ..... 3,686-44
Ganancias y pérdidas ..... 15-40	Cuentas Diversas ..... 131-30
Intereses y descuentos ..... 2-40	Vales á Recibir ..... 25-00
Vales á Pagar ..... 2,000-00	Mobiliario ..... 44-00
Vales á Recibir ..... 12-50	Ganancias y pérdidas ..... 9-00
	Cuentas corrientes ..... 12-25
	Vales á Pagar ..... 239-00
	Intereses y Descuentos ..... 94-00
	Ellinger & Brothers, N. Y. .... 3,780-75
	Balance ..... 859-52
\$ 30,594-50	\$ 30,594-50

EL TESORERO.—Santiago Alvarado.

EL TENEDOR DE LIBROS.—Luis J. Bonilla.

San José, Julio 10 de 1891.

## RECORTES.

## DISTRIBUCION

DEL  
TRABAJO.

Es un error craso y que puede llegar á labrar la nulidad de inauditos é improbables esfuerzos, el creer que se puede llevar á buen término una tarea cualquiera sin hacer antes los cálculos debidos y todas las demás operaciones preliminares que constituyen principalmente lo que se llama la distribución del trabajo.

El obrero que se propone hacer un objeto de arte, el legislador que trata de formar una ley, el estadista que sumerge su inteligencia en las investigaciones del cálculo para salvar una situación económica ó que se pierde en el intrincado laberinto del Derecho internacional para salir adelante en algunos de aquellos arduos problemas de la Diplomacia, en una palabra, el hombre cualesquiera que sean sus condiciones y facultades, que tenga en mira hacer algo, está en el mismo caso que el general q' mientras sus tropas descansan esperando su voz de mando, se inclina sobre la mesa donde extendido el mapa del lugar donde tiene que librar una batalla, y con lápiz en la mano, forma su plan de ataque, disponiendo el número de soldados que han de desfilar ó presentarse al enemigo por un lado y por otro, las horas en que han de operar las diferentes compañías y los golpes estratégicos que deben darse hasta lograr una victoria completa y decisiva.

La buena distribución del trabajo es eminentemente necesaria, no sólo cuando deba hacerse entre varios, que es cuando se hace más palpable, sino que también puede ceñirse á la vida íntima y privada de un solo hombre.

Tenemos el ejemplo en aquellos personajes que más se han distinguido en la política, en la milicia, en la ciencia, en la literatura. De muchos de ellos aún se conserva en sus biografías los programas á que sujetaron los quehaceres diarios á que se han dedicado.

Esta distribución del trabajo á que amoldan esos hombres los destinos sagrados que forman la base de una existencia activa y dedicada al bien y á la gloria, parecerá á muchos una nimiedad.

Pero, cuán equivocados están!

Esas reglas que se imponen para dedicar ciertas horas á ciertos trabajos, sin alterar su orden establecido desde un principio es, podemos decir, una de las más nobles manifestaciones de la grandeza de una alma; porque grande es todo aquel que logra sorprender una pequeña parte del inmenso arcano en que la Naturaleza sabia ha envuelto sus verdades incontestables y muchas de ellas incomprensibles para nuestra humana razón.

Y esos hombres han descubierto la base sobre que descansa el inmenso y colosal trabajo de la máquina universal; á esos hombres se les ha dejado traslucir la armonía con que vagan magestuosos por el espacio infinito los astros del firmamento, y han presentado la inagotable actividad de los elementos que se agitan en las profundidades insondables de la tierra.

El orden: este es el grande y necesario colaborador de la fuerza. La Naturaleza con el elocuente matismo que le sirve de medio de comunicación con el hombre, nos da constantes y positivas lecciones que, únicamente

te por una punible indiferencia, podemos dejar pasar desapercibidos.

Los que han sido grandes ó lo quieren ser, allí tienen el mejor libro, el mejor maestro.

Ella, la Naturaleza, en el modo de llevar su vida y sus inmensos y constantes trabajos, nos enseña como debemos conducirnos en la corta carrera de nuestra existencia y en el desempeño fiel del destino con que cada cual venimos á este mundo.

Los que han sabido cumplir con esto, conquistando triunfos y ciñéndose laureles, han tenido que imitarla.

Aquellos que se dedican á trabajos intelectuales, principalmente, deben hacer una razonable división del tiempo que se destine á la lectura ó al estudio, actos en que nos constituimos en seres puramente pasivos, dispuestos á recibir en nuestra mente los gérmenes luminosos del saber; así como también deben señalar las horas en que se propongan dar á luz, como en magnífica explosión de ideas, á los frutos de sus desvelos y concentraciones en medio de los libros de los gabinetes.

Esto es lo que podríamos llamar el método.

Volviendo á los trabajos materiales, á los que constituyen la industria, que forman la mayor y principal riqueza de muchas naciones, tendremos necesidad de encarecer la necesidad de ordenar la ejecución de obras y de tributar las tareas convenientes?

Creemos que nó: hasta saber como en un espacio de tiempo demasiado corto se fabrican millares de objetos que, para que un solo hombre pudiera hacer uno de ellos, tendría que gastar, con los mismos elementos y materiales, por lo menos un medio día ó más.

¿Y esto á qué lo debemos atribuir? A que el trabajo está bien distribuido; cada hombre ó porción de hombres tiene su tarea señalada; y un objeto pasa de unas manos á otras sin que unos se pongan á hacer la parte de trabajo que corresponden á otros.

Este es el mejor ejemplo que podemos aducir en corroboración de lo que venimos sosteniendo: y por ello se verá que si hoy nos hemos propuesto dar algunas plumadas acerca de este asunto, lo hacemos únicamente en lo que se relaciona con algunas prácticas inveteradas, que ya sea por mera costumbre ó por poca previsión, se han arraigado entre nosotros hasta el grado de que han sido causa de muchos errores y de fatales consecuencias.

Tengamos, pues, entendido que la distribución, el orden, el método, son la base de todo buen resultado que querramos obtener en cualquier trabajo.

(El Pueblo San Salvador.)

## EL TRABAJO.

(POR R. VEREA.)

Cuando el joven piensa por primera vez en el modo de ganarse la vida, los empleos del gobierno le seducen por lo holgados y los trabajos mecánicos le inspiran horror por lo rudos.

El empleado mira al trabajador con cierto desprecio y más de uno de éstos ambiciona la posición de aquellos "señores." Muchos tienen el trabajo por degradante y en nuestro concepto ninguno puede levantar la frente con más orgullo que el hombre inclinado todo el día sobre su trabajo. Soy obrero del progreso; contribuyo al bienestar de la humanidad; mantengo mi familia con el sudor de mi frente; soy un miembro útil á la sociedad—puedo decir con noble orgullo.

Hoy se principia á reconocer su mérito; mañana se apreciará mejor.

El trabajador lleva en sus brazos y en su inteligencia una riqueza que en todas partes se necesita: riqueza sin la cual sería muy pobre el capitalismo.

Supongamos por un momento que nadie quiere hacer los trabajos rudos. ¿Dónde conseguiríamos pan? ¿Dónde ropa? ¿Dónde calzado? ¿Cómo podríamos trasladarnos de un punto á otro? ¿Quién construiría casas para protegernos de la inclemencia? ¿Qué sería de la sociedad si faltara el trabajador? Suprimid la fuerza motora y paralizaréis la máquina; suprimid el trabajador y aniquilaréis la humanidad en poco tiempo.

Útiles y muy útiles son los médicos, los abogados, los artistas, los escritores, etc. etc; pero el trabajador es necesario. Él es la fuerza motriz que empuja el progreso; él es la base de ese gran edificio que llamamos prosperidad.

Y que diremos del empleado? El empleado es un hombre también necesario y de ningún modo censuramos al que cumple con sus obligaciones; al que fielmente da su trabajo en cambio del sueldo que le pagan; pero le tenemos lástima por la mala elección de carrera. Cuántas humillaciones para conseguir un puesto! Cuántas zozobras cuando está empleado temiendo perder el destino! ¿Cuántas privaciones y miserias cuando está cesante! El empleado vive siempre bajo la espada de Damócles, espada que el momento menos pensado puede cortar el hilo de que pende su pan y el de sus hijos.

La vida del dependiente se parece algún tanto á la del empleado; pero tiene la ventaja de que si sale de una casa puede entrar en cien, no solamente en su país sino donde quiera que se hable su idioma. El círculo del empleado es incomparablemente más limitado. En su patria no hay mas que un gobierno y entre los de otras naciones donde se habla el mismo idioma, son pocos los extranjeros que llegan á ocupar destinos públicos.

En virtud de esas consideraciones y otras muchas que pudiéramos citar, se puede decir que un oficio mecánico es hoy mucho más independiente y más favorecido en todas las partes del mundo. La mercancía del trabajador es una moneda que circula en todos los países; mientras que las de los dependientes y empleados de gobierno están reducidas á determinadas localidades.

Un periódico americano acusado del delito de lesa majestad.

Aun no habrán olvidado nuestros lectores que hace poco tiempo dijo la prensa que el Emperador de Alemania presentaba terribles síntomas de locura. Pues la noticia fué una broma del *Puck*, periódico satírico que se publica en Nueva-York, y que por la broma contra Guillermo II, ha sido acusado en Alemania del delito de lesa majestad; pero como las autoridades alemanas nada le pueden hacer á los redactores del periódico, han prohibido la circulación de éste en territorio alemán.

## Nuevo invento.

Las autoridades militares de Berlín están haciendo una serie de experimentos con una bala hecha de tungsteno que sustituye al plomo. Es una sustancia pesada y dura que se extrae del metal llamado wolfram, el cual es bastante escaso, pero posee muchas

ventajas sobre el plomo. Es cosa de 50 por ciento más pesada que el plomo, y tiene gran potencia penetrante. En la práctica se ve que la nueva bala da mejores resultados á 1,200 metros de distancia que la de plomo á 800. A 600 metros perforó planchas de fierro de 8 milímetros de espesor, mientras que las balas de plomo sólo perforan planchas de 7 milímetros á 300 metros. Se cree que la dureza y fuerza de penetrabilidad de la nueva bala, facilita la construcción de rifles mucho más ligeros que los que ahora se usan, pudiendo aprovecharse el peso que se ahorra para llevar más cartuchos reduciéndose así el peso muerto que ahora lleva el soldado.

La bolsa de los sellos de Correos.

En París se ha establecido una curiosa Bolsa, la cual está situada en los Campos Eliseos, á cuyo punto encaminan sus pasos los aficionados á este género de colecciones.

En la capital de Francia existen algunas colecciones de sellos, que alcanzan precios verdaderamente exorbitantes. La colección del barón Asrturo de Rothschild, está avaluada en \$ 40,000.

Los sellos que alcanzan las mejores cotizaciones en la Bolsa, son los de Hawai y de la isla Mauricio. Los hawayanos de la primera emisión se venden á \$ 200 cada uno, y los de la isla Mauricio, correspondientes al año de 1850, se compran á razón de \$300. Estos últimos son los más raros y difíciles de encontrar.

## Exposición Internacional.

En Berlín es acogida con gran interés la idea de celebrar una Exposición internacional en 1895, y á lo que parece, el Gobierno está dispuesto á favorecer.

## NOTAS.

LA BRUJA es una muy bonita zarzuela en que se admira más la música que el desarrollo del argumento. La ejecución estuvo muy buena especialmente de parte de las Sras. Cuevillas, Ruiz Carmen y Gallardo--y de los Sres. Gutiérrez y González.

En cuanto á la ejecución del papel de madre superiora que hizo la Sra. Sanz hemos de decir, que una artista que como ella cuenta con la simpatía del público no debe ocultarle por completo su rostro pues este detalle al parecer insignificante, lo tomaría cualquiera por poca escuela de teatro.

No olvide la Sra. Sanz en lo sucesivo que aunque ejecute papeles de anciana muy anciana, siempre es admirada y debe dejarse ver del público.

Por lo demás *La Bruja* tiene ribetes de color de rosa muy marcados.

DEBER. El que nos hemos impuesto de ser justos y procurar el esclarecimiento de la verdad nos exige manifestar que el señor don Joaquín Pérez Muny, caballero á quien hemos tenido el honor de conocer, se ha ocupado asiduamente de evitar la reventa de localidades en el *Teatro Variedades* por ser esto perjudicial á la misma

empresa. Antes de oír las razones que el mismo señor Pérez nos expuso y las cuales conceptuamos de mucho peso, varios amigos nos habían dicho que este señor había suplicado al señor Gobernador procurara poner coto al abuso de los revendedores por no convenirle á la empresa tal especulación.

El proceder de dicho señor Pérez nos parece muy digno de elogio y ojalá por algún medio consiguiese librar al público de las garras de ciertos individuos de conciencia un poquillo dura ya que legalmente no se puede hacer. Conste, pues, que el señor representante de la empresa de zarzuela no está de acuerdo con los jovencitos revendedores de localidades.

SEGUN *El Imparcial* de La Paz, Bolivia, del 21 al 30 de Mayo murieron 21 niños de tos ferina en aquella Ciudad.

ESTA al terminarse la composición del local que ocupará del 1º del mes que entra en adelante la nueva tienda de don Roberto Riotte. Lo celebramos.

Hoy se celebra otra reunión de la *Sociedad de Artes y Oficios* y es de desearse que concurren todos los que puedan por tratarse de asuntos de importancia para la asociación.

*Ferrocarril Central.* Nos participa un viajero que el tren que salió de Santo Domingo el jueves á las 7 de la noche llegó á esta Ciudad á las 10. ¡Tres horas para casi tres millas de línea! Progresamos.

*En el Teatro.* Parece que estuviésemos resueltos á renunciar á la cultura que debe brillar en el público amante del teatro.

¿Quién creyera que personas de cierta posición social son los promotores de ese desagradable taconeó y ruido de bastones que imita el "otro toro" del circo?

Pues si las personas que pretenden ofrecerse de modelo en todos nos dan esas lecciones como hemos de aprender nunca á ser mejor educados?

Hay otros que se empeñan en acallar los aplausos del público cuando entusiasmado quiere manifestar su simpatía al artista.

Esta pretensión de querer imponer su voluntad sobre los demás nos parece demaciada necedad y ridiculidad y muy mal gusto.

NINICHE es una obra festiva, de trama intrincada y con bonita música. La ejecución llena de detalles picantes y salerosos, estuvo muy buena y en ella tomaron parte importante las Sras. Cuevillas y Gallardo y los Sres. Gutiérrez, González y Fernández.

"El Certamen Nacional" fué muy aplaudido y casi todos los artistas de la Compañía trabajaron y con muy buen éxito. El público entusiasmado pidió repetición de

varios de los números musicales y fué complacido.

La concurrencia no fué muy grande, sin embargo la platea y palcos de primera fila estuvieron llenos.

Si las obras cuyo estreno fué el jueves hubiesen sido conocidas la concurrencia habría sido muy numerosa. No dudamos que se repetirá pronto "El Certamen Nacional".

LLAMAMOS la atención de nuestros lectores hacia el movimiento de la caja de nuestra Sociedad en el corto tiempo de ocho meses. Se demuestra en este cuadro que publicamos que la sociedad ha hecho negociaciones hasta por treinta mil quinientos pesos, circunstancia digna de tomarse en cuenta si se atiende á las dificultades con que á cada paso se tropieza en nuestros países para hacer estables las asociaciones.

Abriamos la esperanza de que la nuestra conquiste el favor de las personas progresistas y que podrá continuar con paso firme siempre adelante.

EL OBRERO de Guatemala en su n.º 12 del 6 de Mayo hizo un llamamiento patriótico á todos los obreros para que enviaran su voto por uno de los candidatos propuestos para la Presidencia de la República.

El semanario citado deseaba oír la opinión de la clase obrera de Guatemala y de cuyos intereses es órgano de publicación; el concurso se llevó á efecto y hecho el escrutinio dió el resultado siguiente:

Doctor Lorenzo Montufar	1215	votos
Gral. J. M. Reina Barrios	510	"
Licdo. Francisco Lainfiesta	89	"
Gral. Miguel Enriquez	75	"
Licdo. M. Eliseo Sánchez	19	"
Licdo. Francisco Fuentes	14	"
Gral. Calixto Mendizábal	5	"
Gral. Basilio Arroyave	2	"
Dr. P. Molina Flores	1	"
Dr. Federico Arévalo	1	"

Los escrutadores hacen constar en la misma acta levantada al efecto que de los 510 votos obtenidos por el General Reina Barrios 14 fueron emitidos por señoras.

Después del escrutinio EL OBRERO ha empezado á postular como Candidato á la presidencia en el próximo período Constitucional al DOCTOR LORENZO MONTUFAR.

A juzgar por el movimiento político que se hace sentir en todo Guatemala la lucha electoral será reñida. El partido liberal parece ir dominando hasta en la misma clase obrera y es posible que resulte electo el Doctor Montufar.

Si eso sucede Guatemala dará sin duda un paso gigantesco en la vía del progreso.

## LITERATURA

### AUTO DE FE.

Era el Sábado Santo, el "de Gloria."  
Una niña muy linda eras tú,  
Yo era un pobre estudiante de Historia,  
(De Historia en compendio por César Cantú.)

En una calleja las gentes más rudas,  
Alzaban los ojos, gritando en su afán,  
Al sitio en que estaban pendientes dos "Judas,"  
Con grandes collares de piezas de pan

El pueblo esperaba con ansia el momento  
Ya próximo y breve, de aquella explosión,  
Alzaba la vista, seguí el movimiento  
Y entonces te acuerdas: te vi en el balcón.

No puedo explicarte con frases amenas,  
El mágico efecto que hicistes en mí;  
El fuego del Etna corrió por mis venas,  
Y tu me mirabas y yo enloquecí.

Hechizos del cielo juzgué tus hechizos,  
Soñando en venturas y goces sin fin....  
La noche en tus ojos, la aurora en tus rizos,  
La vida en tus labios de dulce carmín.

Las diez en la torre pausadas sonaron;  
Repiques, petardos, la "gloria" en acción  
Las gentes corrieron, los "Judas" tronaron  
Y tú temerosa cerraste el balcón.

### II.

Después... una carta; no fué contestada;  
Le hablé á tu portero; mi ruego escuchó;  
Mandé la segunda, seguiste callada,  
Y al fin la tercera que un duró costó.

Bendije aquel duro; la tarde siguiente,  
Tu buen canchero me dijo al pasar:  
"Así que se meta la "niña" de enfrente  
Me espera en la esquina, le tengo que hablar."

¡La "niña"! una esfinge curiosa y anciana  
Me vió "hacer el oso" con mala intención,  
Pasaron dos horas, cerró la ventana  
Y entonces dos vuelcos me dió el corazón.

Allá por la esquina me dieron su esquila,  
¡Qué ingenua! ¡qué franca! ¡qué noble eras tú!  
Lléla cien veces, en casa, en la escuela;  
¡La puse en mi libro de César Cantú....!

¡Qué carta más linda! ¡qué llena de fuego!  
Con ella mi pecho sus ansias calmó  
Y á solas, de noche, besándola ciego,  
Mi llanto más puro sus letras bañó....!

Soñando en la fama, soñando en la gloria  
Repuse: "yo quiero ser digno de ti...."  
¡No estaba en mi pobre compendio de historia  
La historia tan triste que luego aprendí!

### III.

Al fin, nos hablamos; ser fiel me juraste  
Y yo que era un niño, rendido te amé:  
Y al verme rendido de amor me engañaste,  
Rompiendo tus votos, burlando mi fe....!

Entonces yo lleno de penas y dudas,  
Con hielo en el alma, sin fe ni ilusión:  
Pensé: "yo la he visto detrás de unos "Judas,"  
Al ver á "Isariote" la vi en el baldón."  
Presagios muy claros de negra falsía  
Pues tu como Judas me fuiste á vender....  
La calle, la gente, la fecha del día  
¿No fueron presagios? responde, mujer!

Y así como el pueblo conmueves y grita  
Al ver del apóstol la esfige tronar,  
Yo, alegre, al hallarme tu imagen maldita  
Colgada del cuello la voy á quemar!

JUAN DE DIOS PEZA

## AVISOS.

### UN SOLAR

de media manzana, situado en la calle de la Soledad á 400 varas de la iglesia y contiguo al que fué del gremio de albañiles, vende muy barato Federico Golcher.

Acudan los que deseen tener un bonito lugar donde construir, haciendo al mismo tiempo un buen negocio.  
Sociedad de Artes y Oficios.

Escuela nocturna.

## El Acme Duplicator.

Un sistema rápido, limpio y barato de obtener 50 á 80 copias facsimile de cualquier escrito. Lista de precio, circular etc. sin necesidad de emplear tinta de imprenta, rodillo, cola ni gelatina,

### PRECIOS:

Con una botella de tinta y una esponja:

Tamaño de esquila	\$ 2.00
Tamaño de carta	3.00
Tamaño oficio	4.00
Tamaño folio	6.00

La composición para llenar las bandejas cuesta cincuenta centavos por las de 1 libra.

La composición de nuestro Acme Duplicator, no contiene ninguna gelatina, por cuya razón no lo afectan los climas cálidos.

Se reciben órdenes por medio de comisionistas, ó se remiten las mercaderías directamente al recibir el importe.

Fabricantes únicos.

General Duplicator Cia.

5 Hanover St. New York.  
E. U. de A.

## EL GLOBO.

Cien varas de la esquina N. E. del Parque Central.

Licores del país y extranjeros, vinos legítimos y puros, y toda clase de artículos de consumo, á precios reducidos.  
Servicio puntual y esmerado.

## GRAN DEPOSITO

### DE

## TABACOS Y CIGARRILLOS.

P. & F. VALIENTE.

Calle Central Norte N.º 8.  
(Al lado de los Sres. Ellinger y hermano.)

## UN BUEN NEGOCIO.

Se vende la fábrica de chocolate  
"Las dos Antillas"

VICENTE PÉREZ.

## AVISO.

El 3 de Agosto principiarán los cursos de Contabilidad é Inglés, abiertos para todos los obreros que deseen ingresar; sean ó no miembros de la sociedad.

La matrícula queda abierta desde hoy á cargo de don Federico Golcher.

Las clases serán á cargo de don F. J. Kustry.

### LECCIONES.

Inglés: 1º y 2º curso de 7 á 8 p. m. clase alterna.

Contabilidad: 1º y 2º curso de 8 á 9 p. m., clase alterna.

Cuota mensual: \$1.50 por cada alumno.

San José, Julio 1891.

Tip. Nacional.